

Papeles de Europa

ISSN-e 1989-5917





La economía mundial. Enfoques críticos

Alejandro Alcarazo¹



Pedro José Gómez Serrano (coordinador). Autores: Ángel Martínez González-Tablas, Cristina Carrasco Bengoa, Enrique Palazuelos Manso, José Bellver Soroa, José Antonio Nieto Solís, Juan Manuel Ramírez Cendrero, Koldo Unceta Satrústegui, Óscar Carpintero Redondo, Pedro José Gómez Serrano, Santiago Álvarez Cantalapiedra, Xabier Arrizabalo Montoro. Fuhem ecosocial y Catarata, 2017, ISBN: 978-84-9097-301-1, 188 páginas, 18 €

Desde FUHEM Ecosocial y La Catarata, *La economia mundial: Enfoques criticos*, perteneciente a la colección Economía Crítica & Ecologismo Social, se presenta como una obra que centra su atención en la gravedad actual de los problemas económicos, así como la creciente banalización de las interpretaciones que tratan de dar respuesta o explicación a dicho estado de la cuestión. Ante tal panorama, surge la necesidad de este libro, dado su carácter riguroso y aproximativo al estudio de la economía mundial desde un enfoque crítico. Gran parte de la riqueza de esta obra reside en la panoplia de enfoques que trazan una visión crítica de las características estructurales frente a las vigentes dinámicas económicas, en un momento en el que la humanidad se enfrenta a desafios de notable envergadura; de ahí la imperante necesidad de buscar nuevas explicaciones y nuevas respuestas. Es por ello, y por la falta de literatura que reflexione de manera crítica y desde una perspectiva heterodoxa sobre el estudio de la economía mundial, la pertinencia de esta obra.

Ahondando en la forma que toma el libro, se estructura y se compone de nueve capítulos, mostrando en cada uno de ellos, postulados de tintes críticos al estudio de la economía mundial. Las aportaciones de naturaleza epistemológica que vamos a encontrar en esta obra, nos pueden ayudar a comprender mejor el sistema económico actual, capitalista, y su evolución. Advertir al lector, que los dos primeros capítulos, tienen un carácter introductorio. En el primero de ellos, de la mano del profesor Pedro José Gómez, inicia el contenido del libro, con una caracterización teórica y metodológica del enfoque mainstream de la economía mundial: el paradigma neoclásico. En este apartado mostrará sus deficiencias, así como las críticas que se realizan, siendo una visión que desenfoca la percepción de ciertos fenómenos económicos, llegando incluso a resultar un enfoque "ciego" para captar algunos de los problemas más imperantes del sistema actual. En la misma línea y mostrando los problemas económicos del presente, Koldo Unceta, introduce el segundo de los capítulos a reseñar, identificando de manera sobresaliente los principales problemas y desafíos de la economía mundial en el primer cuarto del siglo XXI. La esencia de este capítulo reside en la identificación y exposición de las tres grandes crisis que nos asolan –ecológica, democrática y la desigualdad-, bajo el supuesto de una crisis estructural capitalista. El nexo común de estas crisis se encuentra en el exorbitante y exponencial proceso de mercantilización, para ello, propone como desafío común y meta, la lucha por la desmercantilización.

Después de este sustrato teórico y metodológico, a partir del tercer capítulo se comienzan a desarrollar seis enfoques –estructuralista, marxista, sistémico, ecológico, feminista e integra-

Pap. Eur. 31(1) 2018: 81-82

Máster en Economía Internacional y Desarrollo y Graduado en Ciencias Políticas, Universidad Complutense de Madrid alejalca@ucm.es

dor- que desde un carácter crítico serán los elementos troncales de este libro. El profesor Juan Manuel Ramírez Cendrero, en síntesis, formula las potencialidades explicativas del enfoque estructuralista, poniendo en valor dicha orientación metodológica, que sirve y sirvió para hacer frente al individualismo metodológico neoclásico. En consonancia, después de aproximarse al concepto de estructura y delimitar los orígenes de este pensamiento, muestra la que a su juicio es la principal contribución del estructuralismo al campo de la economía mundial: la visión o enfoque centro-periferia. En el cuarto capítulo, Xabier Arrizabalo desde la escuela marxista, tiene la difícil tarea de presentar de manera sintética los principales fundamentos teóricos y metodológicos como la ontología y la dialéctica o las categorías esenciales de análisis como: fuerzas productivas; relaciones de producción; modo de producción; infraestructura o superestructura; además de las ley del valor, la ley del descenso tendencial de la tasa de ganancia etc. Por último, el profesor Arrizabalo, hace una llamada reivindicativa, para dar cuenta de la plena vigencia que tiene el método marxista como explicación de la dinámica económica actual. En el quinto capítulo, Enrique Palazuelos, de forma rigurosa y original, muestra un útil y particular enfoque para el estudio de la economía mundial, un enfoque que trata de mostrar las dinámicas en términos de poder que se dan en el sistema económico capitalista, para ello se apoya en una metodología o esquema interpretativo que parte de los vínculos entre jugadores transnacionales, las modalidades de intercambio internacional y la forma de inserción de las economías nacionales en el sistema mundial.

El sexto capítulo, trata de reflexionar sobre las aportaciones de la economía ecológica a la reflexión teórica y empírica sobre la economía mundial, es por lo que el autor Oscar Carpintero, nos muestra sus reflexiones al respecto. Destaca de manera positiva el carácter heterodoxo de esta corriente analítica, poniendo el foco de atención sobre los fenómenos de la economía mundial más críticos: el lugar que deben ocupar los límites del crecimiento; cómo medir la sostenibilidad; ampliar el conocimiento de las bases materiales; el estudio del metabolismo de la economía mundial o las teorías del intercambio ecológico desigual. Cristina Carrasco, en el séptimo capítulo, nos acerca a la economía feminista. Uno de los puntos que destaca la autora de manera crítica es el hecho de la invisibilización o ceguera de los estudios económicos sobre las relaciones patriarcales y los procesos de reproducción social, entre otras problemáticas. La importancia de un paradigma como el feminista en este libro es el carácter integrador y holístico, ya que por ejemplo muestra e integra el trabajo de cuidados con las relaciones mercantiles en el estudio de los procesos económicos.

Con el objetivo de aunar el compendio de aproximaciones y postulados de la economía mundial formulados hasta el momento, el octavo capítulo encabezado por Santiago Álvarez Cantalapiedra, José Bellver Sorao y Ángel Martínez González-Tablas, tiene la difícil tarea de integrar las visiones plurales del análisis económico que hemos reseñado hasta el momento en un paradigma unificado, con el objetivo de lograr una economía inclusiva desde una perspectiva crítica. Como destacan los autores, no es una tarea sencilla, ya que existe el peligro de caer en el eclecticismo, dada la pretensión totalizante de muchos de estos discursos económicos. Para ello y como posible solución, elaboran y formulan un método analítico de la economía mundial con el objetivo de identificar esas contradicciones y articularlas mediante la ordenación de dichas problemáticas: crisis ecológica, de los cuidados y neoliberal.

Llegados al final del libro, el noveno capítulo escrito por José Antonio Nieto Solís, presenta una entrevista a Carlos Berzosa, de gran interés para el lector, destacando su sobresaliente, rigurosa y pulcra carrera académica y profesional en el ámbito de la Universidad Complutense de Madrid. En esta entrevista no sólo se destaca esa rica trayectoria, sino que también nos muestra su opinión sobre la gran problemática actual, en definitiva, se trata de un homenaje y agradecimiento al profesor Berzosa por todas estas décadas de dedicación personal y profesional al análisis crítico de la economía.